LA CAJA DE PANDORA

Por Ernesto Estévez León Caracas, 11 de noviembre, 2024

AMERICA ESTÁ EN PELIGRO ACTUALIZADA



"Cuando la Patria está en peligro todo es permitido excepto, no defenderla"
- José de San Martin -

INTRUDUCCIÓN

En nuestro ensayo "América está en Peligro" del 23 de septiembre de 2024, alertamos sobre los conflictos por venir en los países de América en lo que resta del año 2024, señalando que "La dinámica de los acontecimientos en desarrollo en los países de nuestra América nos indican que las semanas que restan del año 2024 traerán nuevos acontecimientos socio-políticos que incidirán en la estabilidad y paz de sus ciudadanos". Lamentablemente, no nos equivocamos. De seguido referimos los hechos y conflictos acontecidos entre finales del mes de septiembre y el comienzo del mes de noviembre de 2024, de norte a sur de nuestro continente.

BOLIVIA

El enfrentamiento de poder dentro del partido gobernante Movimiento al Socialismo (MAS) entre Evo Morales y el actual presidente Luis Arce, ha tomado un inesperado rumbo hacia la violencia, lo que no debe sorprender pues como bien lo ha dicho el sociólogo francés Jean Pierre Lavaud quien ha investigado los procesos sociopolíticos de Bolivia, "No se sabe que va a pasar. Bolivia siempre sorprende". (1)

⁽¹⁾ https://www.bbc.com/mundo/articles/cne4787lpnzo

Desde el mes de agosto del 2020 circulaban denuncias que el cocalero Evo Morales, entonces refugiado en la Argentina de Alberto Fernández buscado por "sedición y terrorismo" por la violencia social desatada entre octubre y noviembre del año 2019 tras su renuncia a la presidencia de Bolivia, mantenía relaciones sexuales con menores de edad. El Jueves 20 de agosto de 2020, Morales sería acusado por el Ministerio de Justicia del Gobierno Interino de Jeanine Añez de estupro, trata y tráfico de personas y por de tener una relación sexual con una menor de edad con la que tuvo un hijo. La entonces Presidenta Interina de Bolivia, Jeanine Áñez - hoy encarcelada por el gobierno masista de Luis Arce - declaro entonces a los medios bolivianos que "Evo Morales debe dar explicaciones por el horror del abuso sexual contra menores. Explicaciones ante la justicia y explicaciones ante el país". (2) Por supuesto, tras el triunfo de MAS en la elección Presidencial del 18 de octubre de 2020 que llevó a Luis Arce a la Presidencia de Bolivia, no solo la denuncia contra Evo Morales sería engavetada sino que la Presidenta Añez fue encarcelada en marzo de 2021 y condenada a 10 año de presidio acusada de delitos de terrorismo, sedición, conspiración, incumplimiento de deberes oficiales y resoluciones contrarias a la Constitución Política de Bolivia.

Al día siguiente de la toma de posesión de Luis Arce el 8 de noviembre del 2020, Evo Morales retornó de su exilio en Argentina y comenzó a socavar el poder del recién electo Presidente Arce, exigiéndole nombrar ministros escogidos por él. La pretensión de Morales fue rechazada por el Presidente Arce quien logró que el Tribunal Constitucional de Bolivia inhabilitara a Morales para la elección a celebrarse en el 2025. El enfrentamiento entre los dos lideres del Movimiento al Socialismo estaba pues en pleno desarrollo y como escribió el periodista español Daniel Lozano en un artículo publicado en el diario español El Mundo el 27 de junio de 2024, "su causa no era ideológica, sino por poder y dinero". (3) El 5 de mayo de 2024 durante el décimo Congreso del MAS, Evo Morales sería destituido como presidente del Partido tras 27 años en el cargo y sustituido por Grover García, una ficha de Arce. Morales se refirió a su destitución como "totalmen-

⁽²⁾ https://www.france24.com/es/20200828-presidenta-de-bolivia-pide-que-evo-morales-responda-por-denuncias-de-abuso-a-menores

⁽³⁾ https://www.elmundo.es/como/2024/06/27/667d1386fdddff639b8b4592.html

te ilegal" y manifestó que sería el candidato único del MAS para la elección del 2025, pese a su inhabilitación. (4)

Pero las cosas tampoco andaban bien para el Presidente Arce. Aparte del enfrentatamiento con Morales, la situación socio-económica de Bolivia no era buena por falta de
combustible y divisas - la Argentina dejó de importar gas natural de Bolivia a finales de
septiembre - lo que llevó a protestas en los distintos estratos socio-económicos y, sobre
todo, ataques de los medios de comunicación. Esa situación y el evidente declive de su
poder llevó a Arce a montar un falso golpe de estado el 26 de junio liderado por el Jefe
del Ejército, el General Juan José Zúñiga, quien tras ser arrestado denunció que lo
acontecido ese día en el Palacio Quemado en La Paz, fue ordenado por el Presidente
Arce. No obstante la evidencia de un autogolpe, surgieron voces de respaldo a la
democracia boliviana a lo largo de todo el espectro político, lo que significó un muy
necesario apoyo para el gobierno de Arce.

La nueva andana de Luis Arce contra Evo Morales se produjo tras las protestas en septiembre de 2024 lideradas por Evo morales y sus seguidores que cerraron vías impidiendo el transito normal. Comenzando el mes de octubre, según las propias palabras de Evo Morales, se reabrieron los casos "cerrados" en su contra por delitos sexuales. Así, ante la negativa de Evo Morales de asistir a declarar ante la Fiscalía de Tarija por la nueva acusación en curso por "estupro agravado con incitación a la prostitución" por tener en el 2016 una hija con una menor de15 años a quien sus padres pusieron a su disposición a cambio de favores políticos, la fiscal a cargo Sandra Gutiérrez emitió el 10 de octubre de 2024 una orden de arresto en su contra. (5) En respuesta a la "persecución en su contra", Morales ordenó a sus seguidores realizar nuevos bloqueos de vías que se han extendido por 3 semanas, en 22 puntos, concentrados principalmente en el departamento central de Cochabamba, región que une al oriente y occidente de Bolivia. Los bloqueos han impedido la provisión de combustible y de productos, causando escasez y subida de precios, con pérdidas económicas que bordean los 1200 millones de Dólares. Según informó el 29 de octubre de 2024 la Agencia china Xinhua Español, la

⁽⁴⁾<u>https://cnnespanol.cnn.com/2024/05/06/partido-mas-bolivia-elige-nuevo-dirigente-evo-morales-orix.</u>

⁽⁵⁾ https://elpais.com/america/2024-10-10/la-fiscalia-de-bolivia-emite-una-orden-de-arresto-contra-evo-morales-acusado-de-violar-a-una-menor.html

estatal Administradora Boliviana de Carreteras (ABC), los bloqueos se concentran principalmente en Cochabamba (centro), con 18 puntos cerrados, seguido de dos bloqueos en Oruro (oeste), uno en Potosí (suroeste) y otro en Santa Cruz (este), seguido de dos bloqueos en Oruro (oeste), uno en Potosí (suroeste) y otro en Santa Cruz (este). (6)

El domingo 28 de octubre aconteció un hecho que calienta aún más la crisis sociopolítica en Bolivia. Ese día, en un punto de control antidroga en la Carretera del Trópico
de Cochabamba dos vehículos que transportaban a Evo Morales se negaron a detenerse
y según el Ministro del Interior de Bolivia Eduardo Del Castillo, Evo Morales disparó y
atropello a un policía que intentó detener los vehículos. Morales declaró el martes 30 a
la Agencia EFE, que él trató de defenderse de un atentado en su contra ordenado por el
gobierno de Luis Arce, agregando que si es detenido en ejecución de la orden de su
captura por los delitos sexuales de los que se le acusan, "habrá un levantamiento contra
el mandatario, Luis Arce, por parte de los movimientos indígenas, y las Fuerzas Armadas
se amotinarán".(1) Viene al caso referir con relación a lo acontecido el pasado domingo
28 en la Carretera del Trópico en Cochabamba que según lo admitió el propio Evo
morales, los 2 vehículos involucrados en el incidente pertenecen al presidente de la filial
boliviana de Petróleos de Venezuela S.A. PDVSA, Miguel Ángel Lozano.

El 1º de noviembre, fuentes militares bolivianas informaron que partidarios de Evo Morales ocuparon un cuartel con su armamento y retuvieron a 20 militares en la región cocalera del Chapare, en el marco de las protestas que ya se extienden por 19 días y al día siguiente, Argentina informó la apertura de un proceso penal contra Evo Morales acusado de estupro y trata de menores mientras estuvo asilado en Argentina.

BRAZIL

Como referimos con relación a Brasil en el ensayo "América estás en Peligro", estaba en desarrollo un conflicto entre el gobierno de Lula da Silva y Elon Musk propietario de la red social "X" y de la empresa de internet Starlink. El conflicto tenía su origen en una orden judicial emitida en agosto de 2024 por el polémico juez del Supremo Tribunal Fede

⁽⁶⁾ https://spanish.news.cn/20241029/960fa10b6be34713b1221a0d993314bb/c.html

^{(7) &}lt;a href="https://efe.com/mundo/2024-10-30/evo-morales-asegura-a-efe-que-si-es-capturado-habra-un-levantamiento-indigena-y-militar/">https://efe.com/mundo/2024-10-30/evo-morales-asegura-a-efe-que-si-es-capturado-habra-un-levantamiento-indigena-y-militar/.

ral de Brasil Alexandre de Moraes quien ordenó, bajo sanción de multa, el cierre de 7 cuentas en la red social "X" vinculadas con Jair Bolsonaro, por supuestamente "difundir mensajes de odio y noticias falsas". Ante la negativa de Elon Musk de cerrar las cuentas, Moraes ordenó la suspensión de la red social "X" en Brasil - afectando a más de 22 millones de usuarios - e impuso multa diaria a las persona o empresas que recurrían a redes privadas virtuales o VPN para acceder a "X". Alexander de Moraes amenazó con prisión a la representante legal brasileña de "X" y le congeló sus cuentas personales. Musk, quien es uno de los principales promotores de la triunfante candidatura de Donald Trump para la presidencia de Estados Unidos, optó por cortar por los sano y acató las exigencias del juez Alexandre de Moraes y ha comenzado a cumplir las decisiones que antes boicoteó. Así, su red social nombró el pasado viernes a última hora una representante legal en Brasil y también ha empezado a bloquear una serie de perfiles de la órbita bolsonarista, pasando por alto su argumento previo que ello constituía un atentado contra la libre expresión.

El Partido PT del Presidente Lula da Silva continua recibiendo derrotas políticas. Como se conoce y aunque Lula da Silva ganó la presidencia de Brasil en la segunda vuelta electoral, en la elección legislativa del 2 de octubre la derecha dominó el Congreso brasileño y el 27 de octubre de 2024, en la segunda vuelta de las elecciones regionales, los partidos de derecha y centro derecha se impusieron en 13 de las 15 capitales de estados, incluyendo Sao Paulo, donde el candidato Ricardo Nunes, apoyado por el ex presidente Jair Bolsonaro, se impuso por mas de 19 puntos sobre el candidato socialista del PT Guilherme Boulos.

En materia internacional, el gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva ha dado un vuelco en sus relaciones con la Venezuela chavista al negarse a permitir el ingreso de Venezuela al grupo BRICS. Esta decisión tomada según algunos por presión de Estados Unidos - Tarek William Saab calificó a Lula de Agente de la CIA - implicó un duro golpe político al gobierno de Nicolas Maduro cuyas consecuencias están por verse. Y como si ese golpe no fuera suficiente, Celso Amorín, asesor de Lula en materia internacional, declaró el martes 29 de octubre ante la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados de Brasil, que su país no reconoce la proclamada victoria de Nicolas Madura en las elecciones del 28 de julio pues "el principio de la transparencia no fue

respetado". La Cancillería venezolana calificó las declaraciones de Amorin como "injerencista y groseras" y expresó que Amorin se comporta como "un mensajero del imperialismo norteamericano" al emitir "juicios de valor sobre procesos que solo le corresponden a los venezolanos y venezolanas y a sus instituciones democráticas". (8) El Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela informó el miércoles 30 de octubre que por orden de Nicolas Maduro el embajador venezolano en Brasil Manuel Vadell fue llamado a consultas a Caracas, motivado por el marcado deterioro de las relaciones entre los dos países por causa del veto del ingreso de Venezuela al Grupo BRICS y el desconocimiento del pretendido triunfo de Maduro en las pasadas elecciones del 28 de julio, por no presentar las actas electorales que así lo evidenciarían.

COLOMBIA

La investigación contra la financiación de la campaña electoral de 2022 de Gustavo Petro iniciada a comienzos de octubre de 2024 por el Concejo Nacional Electoral CNE de Colombia, sigue su curso. Según la Ley colombiana las infracciones electorales prescriben a los 3 años contados a partir de la elección investigada, por lo que los Magistrados del CNE tienen hasta junio de 2025, para presentar una conclusión. Aunque investigaciones similares contra las campañas de los expresidentes Iván Duque y Juan Manuel Santos fueron archivadas por no concluir con decisión oportuna dentro del lapso de prescripción administrativa, el caso del Presidente Petro es diferente pues, según lo confesó su hijo, Nicolas Petro Vásquez, él le abono a la campaña presidencial de su padre 400 millones de pesos colombianos (US\$ 102.000,00) que le fueron dados en el 2022 por Samuel Santander Lopesierra, quien fue extraditado a Estados Unidos por narcotráfico en el 2003 y liberado en el 2021. De comprobarse el ingreso de fondos del narcotráfico a la campaña de Petro, el caso traspasaría la jurisdicción administrativa hacia la jurisdicción criminal.

Con relación al reconocimiento del pretendido triunfo de Nicolas Maduro en las elecciones del 28 de julio pasado, se ha producido un inesperado giro en la posición de Bogotá que está afectando la relación entre los dos países. En efecto, el Canciller de Colombia Luis Gilberto Murillo manifestó el 30 de octubre tras su reunión el 28 de octubre

^{(8) &}lt;a href="https://www.eluniversal.com/politica/194077/venezuela-convoca-al-encargado-de-negocios-de-brasil-para-rechazar-las-declaraciones-injerencistas">https://www.eluniversal.com/politica/194077/venezuela-convoca-al-encargado-de-negocios-de-brasil-para-rechazar-las-declaraciones-injerencistas

con el Canciller venezolano Iván Gil Pinto en Cali durante la apertura COP16, que si el gobierno venezolano no presenta las actas electorales antes del 10 de enero de 2025, Colombia no reconocerá a un nuevo gobierno de Nicolas Maduros. Esta postura del gobierno colombiano recibió una exacerbada y poco diplomática respuesta del Canciller Iván Gil quien manifestó a través de su canal Telegram que "Parece que el canciller Murillo actuó de manera pusilánime al momento de abordar la realidad de nuestro encuentro bilateral", advirtiendo de seguido, "Venezuela le responderá en su momento y se arrepentirá de la constante intromisión en nuestros asuntos internos". (9)

Las posiciones asumidas por los gobiernos de Colombia y Brasil y la victoria de Donald Trump en las elecciones del 5 de noviembre, nada bueno auguran para la pretensión continuista de Nicolas Maduro después del 10 de enero de 2025.

CUBA

Los supuestos beneficios para Cuba por su reciente inclusión a instancias de Brasil como Miembro Asociado del Grupo BRICS, quedaron en un segundo plano por causa del resiente colapso eléctrico que dejó la Isla a oscuras por más de tres días (17-20 de octubre) que, sumado al paso por la Provincia de Guantánamo del huracán "Oscar", sumió a Cuba en un caos cuyas consecuencias están aún por verse. Como se conoce, la falta de combustible y la obsolescencia de las plantas termoeléctricas de la era soviética - las cuales no han sido objeto de renovación - auguran para el régimen presidido por Miguel Diaz-Canel un oscuro futuro. Transcurridas más de dos semana del apagón y del golpe de "Oscar", las actividades no esenciales siguen suspendidas y 8 plantas eléctricas están fuera de servicio.

Ante la imposibilidad de Rusia y Venezuela de continuar suministrando petróleo a Cuba, la nueva presidenta de México, la socialista Claudia Sheinbaum, anuncio su intención de acudir en "ayuda humanitaria" de Cuba, suministrándole petróleo a la Isla. De hecho, el jueves 31 de octubre arribaron al Puerto de Cienfuegos 420,000 barriles de crudo enviados por Pemex. La Presidenta Sheinbaum no ha dicho bajo qué condiciones enviará petróleo a Cuba, pero ya sea gratis o con precios preferenciales todo indica que México ha sustituido a Venezuela como la nueva "vaca petrolera" para satisfacer las ne-

^{(9) &}lt;a href="https://www.elcolombiano.com/internacional/venezuela/yvan-gil-advierte-a-murillo-crisis-diplomatica-si-no-se-reconocen-las-elecciones-de-maduro-FC25724661">https://www.elcolombiano.com/internacional/venezuela/yvan-gil-advierte-a-murillo-crisis-diplomatica-si-no-se-reconocen-las-elecciones-de-maduro-FC25724661.

cesidades energéticas de La Habana, que ciertamente exceden con creces los 420.000 barriles enviados por México. Hay que tener presente que los lazos que identifican a Claudia Sheinbaum con el régimen castrista van más allá de lo ideológico, pues su abuelo paterno, el judío asquenazí lituano Juan Sheinbaum Abramovitz, emigró a Cuba en 1920 y en 1925 fundó junto a Julio Antonio Mella y Fabio Grobart el primer Partido Comunista de Cuba. Juan Sheinbaum fue expulsado de Cuba en 1928 hacia México.

Como sucede con todo régimen dictatorial, los errores y las fallas no son culpa del sistema sino de sus funcionarios. Como se conoce, en febrero de 2024, el entonces Viceprimer Ministro y Ministro de Planificación Alejandro Gil Fernández fue destituido de

sus cargos acusado de cometer errores que llevaron a la paralización de la economía y a las protestas ciudadanas que se escenificaron en toda Cuba entre el 11 y el 17 de julio del año 2021. Hoy, la crisis energética en pleno desarrollo demanda un nuevo chivo expiatorio que cargue con las culpas de los verdaderos responsables del desastre que azota a Cuba por más de 65 años. Ese



nuevo expiado fue el Viceprimer Ministro Jorge Luis Perdomo Di-Lella, quien fue destituido por el Consejo de Estado el lunes 28 de octubre por cometer "errores en el desempeño de sus funciones".

El 6 de noviembre ciertamente trajo malas noticias para el régimen castrista. Ese día no solo se confirmó el triunfo de Donald Trump en las elecciones norteamericanas, sino que el huracán "Rafael" azotó el occidente de Cuba dejando la Isla sin electricidad. Y para colmo, 2 sismos (5.7 y 6.8) golpearon el sureste de Cuba el 10 de noviembre afectando la Termoeléctrica "Antonio Guiteras" en Matanzas, dejándola fuera de servicio.

HONDURAS

La violencia sigue desatada en Honduras producto de los enfrentamientos entre pandillas y narcotraficantes. Ello ha forzado a que las fuerzas militares y policiales ocupen varios Departamentos. Honduras registra una alta tasa de homicidios, 38 por cada 100.000 habitantes en 2023, seis veces el promedio mundial, según el Observatorio de la Violencia de la Universidad Nacional. Los asesinatos de civiles han desbordado a la sociedad hondureña al punto que el Papa Francisco, en una inusual manifestación,

condenó el asesinato ocurrido el 14 de septiembre del activista medioambiental Juan López, quien había protestado contra proyectos mineros e hidroeléctrico para intentar proteger los bosques y ríos tropicales. López fue asesinado a tiros por varios hombres cuando se dirigía a su casa desde una Iglesia.

En lo político, los vínculos familiares de la Presidenta Xiomara Castro de Zelaya con elementos del narcotráfico han mantenido las relaciones con Estados Unidos en suspenso, especialmente tras la cancelación del Tratado de Extradición firmado entre los dos países en septiembre de 1912. La cancelación del Tratado tuvo su razón en que la embajadora de Estados Unidos en Tequcigalpa, Laura Dogu, expresó a periodistas su "preocupación" por ver al Ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, y al jefe de las Fuerzas Armadas hondureñas, General Roosevelt Hernández, "sentados al lado de un narcotraficante en Venezuela", refiriéndose al Ministro de la Defensa de Venezuela Vladimir Padrino López. Lo dicho a la prensa por la embajadora norteamericana fue rechazado por la Presidenta Xiomara Castro quien declaró que "atacaron al Jefe de las Fuerzas Armadas y al Ministro de Defensa en nuestro país. Un ataque que no podemos permitir. No voy a permitir que se utilice, instrumente la extradición para intimidar o chantajear a las Fuerzas Armadas de Honduras; nosotros estamos defendiendo nuestras Fuerzas Armadas". A los pocos días, el Ministro de la Defensa José Manuel Zelaya, sobrino político de la Presidenta Xiomara Castro, renunciaría a su cargo tras estallar un nuevo escandalo donde su padre, Carlos Zelaya, hermano del expresidente Manuel Zelaya, fue filmado en una reunión celebrada en el año 2013, donde se muestran a varios narcotraficantes ofreciendo US\$650.000 para la campaña política del Partido Libre, el partido de Xiomara Castro. Ese dinero era un "aporte" a la campaña presidencial de ese año de la Sra. Castro, elección que fue ganada por el "narco presidente" Juan Orlando Hernández Alvarado.

MEXICO

La nueva administración de la Presidenta Claudia Sheinbaum confronta serios problemas en materia de seguridad por causa de la violencia que provocó más de190.000 asesinatos durante el sexenio de Andrés López Obrador y que se concentra en puntos estratégicos: rutas para el trasiego de droga, fronteras, puertos de entrada de los componentes chinos del fentanilo y las regiones agroindustriales sometidas a la

extorsión. En esas zonas se enfrentan los dos principales cárteles del país: el de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación (CJNG). No obstante ser el narcotráfico el origen de la violencia que desgarra al pueblo mexicano, la Presidenta Sheinbaum el pasado 8 de octubre, apenas trascurridos días de su toma de posesión el 2 de octubre, declaró que su gobierno "no va a regresar a la guerra contra el narcotráfico", refiriéndose a la ofensiva desplegada entre el 2006 y el 2012 durante el sexenio del Presidente Felipe Calderón, con participación militar y apoyo de Estados Unidos. (10) Sheinbaum manifestó que aplicaría la política de "Abrazos y no Balazos" de su antecesor López Obrador, en cuya presidencia se rompió el racord de homicidios acumulado, y planteó acciones inmediatas enfocadas en los estados más peligrosos (Guanajuato, Baja California, Chihuahua Guerrero, Jalisco y Sinaloa) y atacar "delitos de alto impacto". Para ello, propuso fortalecer y unificar los sistemas de inteligencia militares y civiles, así como crear una subsecretaria de inteligencia e investigación policial dentro de la Guardia Nacional, que fue militarizada.

La violencia continua desatada en México. Tan solo dos días después de la toma de posesión de Sheinbaum, 12 personas fueron asesinadas en el estado de Guanajuato, mientras que el domingo 6 de octubre, fue decapitado el recién electo alcalde de Chilpancingo y enfrentamientos entre narcos dejaron 150 muertos en Sinaloa (noroeste) en el mes de septiembre. Hay que mencionar que la banda de criminales venezolanos conocida como el "Tren de Aragua" ha establecido alianzas con grupos en Chihuahua, en la frontera norte de México, participando en delitos de contrabando de inmigrantes, extorsión y delitos de explotación sexual.

En lo político, la nueva Administración mexicana confronta fuerte oposición ante el avance de la reforma del poder judicial aprobada al final del gobierno de López Obrador y que es abiertamente apoyada por la Presidenta Sheinbaum. Según la reforma aprobada por la mayoría parlamentaria del Partido Morena, los integrantes del poder judicial mexicano, en todas sus instancias, serian electos por el voto popular, lo que ha traído fuerte oposición. Dos de los 11 Ministros de la Corte Suprema de México, los Ministros Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y Jorge Pardo Rebolledo, renunciaron a sus

(10)https://www.swissinfo.ch/spa/sheinbaum-rechaza-volver-a-"la-guerra-contra-el-nar-narco"-en-mexico/87694749

cargos, negándose a ser electos a sus cargos por el voto popular en los comicios convocados para junio de 2025. Por su parte, el Ministro de la Suprema Corte, Juan Luis González, presentó un proyecto de sentencia que modifica profundamente la enmienda oficialista, pues propone excluir de la elección por voto popular a jueces de distrito y magistrados de circuito, uno de los pilares de la reforma judicial impulsada por Andrés Manuel López Obrador y continuada por Claudia Sheinbaum. La actual Mandataria ha acusado a los Ministros del Supremo Tribunal de actuar de manera "inconstitucional" al intentar anular una parte de una reforma aprobada por el Legislativo y que ya está plasmada en la Constitución. "No es correcta esta propuesta que está presentando ese Ministro González", ha dicho Claudia Sheinbaum en conferencia de prensa, agregando que "Los ministros de la Corte saben que lo que están haciendo es inconstitucional, lo saben, son doctores en Derecho. No tienen las atribuciones como Corte de legislar ni de echar atrás una reforma constitucional que siguió todos los procesos tal cual establece la Constitución". (11) Por su parte, los gobiernos de Estados Unidos y Canadá cuestionan la reforma judicial y plantearon que esta representa un golpe al sistemas de contrapeso entre los poderes y empresarios estadounidenses temen que la reforma también afecte la renegociación del Tratado entre México, Canadá y Estados Unidos (TMEC) y afecte las inversiones en la región, sobre todo con Donald Trump en la Casa Blanca.

La elección de Donald Trump como Presidente de Estados Unidos agrega presión al gobierno Sheinbaum pues Trump advirtió que si México no controlaba los Carteles del narcotráfico y el flujo de inmigrantes hacia Estados Unidos, impondría aranceles del 25% a las importaciones de productos Mexicanos. Curándose en salud, la Presidenta Sheinbaum reconoció el triunfo de Donald Trump y sostuvo en la mañana del jueves 7 de noviembre una comunicación telefónica con Trump, la cual calificó de "muy cordial".

NICARAGUA

El dúo Ortega-Murillo continua con sus desmanes contra el pueblo nicaragüense con el evidente propósito de mantenerse en el poder. Comenzando el mes de noviembre, la Asamblea Nacional de Nicaragua, controlada por el régimen de Daniel Ortega y Rosario Murillo, aprobó la llamada Ley General de Telecomunicaciones Convergentes, que facul-

⁽¹¹⁾https://elpais.com/mexico/2024-10-29/sheinbaum-sobre-la-propuesta-de-la-corte-que-modi fica-la-reforma-judicial-lo-que-estan-haciendo-los-ministros-es-inconstitucional.html

ta al Instituto Nicaragüense de Telecomunicaciones y Correos (Telcor) a exigir licencias para operar los canales locales y a los creadores de contenido por internet. La ley establece un control directo de Telcor sobre los contenidos que se difundan en la televisión y, especialmente, en internet, el último reducto de la libertad de expresión y prensa que los Ortega-Murillo no han podido desarticular en Nicaragua. En su articulado la Ley establece que los proveedores de servicios de comunicaciones audiovisuales deberán solicitar una licencia a Telcor, la cual tendrá una vigencia de 10 años. Por ella, quienes la obtengan deberán pagar a Telcor un peaje por el "derecho recurrente mensual por su uso", cuyo monto no está establecido en la Ley. La normativa ha sido rechazada por los opositores y periodistas quienes alegan que el objetivo último del régimen sandinista es cerrar todos los espacios de disidencia y debate, incluso en el ámbito digital, donde el control del espectro radioeléctrico se vuelve más desafiante debido a la tecnología moderna.

Actualmente hay más de 270 periodistas nicaragüenses exiliados en Costa Rica y aún no se conoce el paradero y estado de la gestora cultural y periodista Fabiola Tercero, quien lleva más de 3 meses desaparecida, sin que el gobierno se haya pronunciado al respecto. El jueves 5 de septiembre Nicaragua liberó a 135 presos políticos deportándolos a Guatemala - entre ellos no se contaba Fabiola Tercero - tras los esfuerzos conjuntos de los gobiernos de Estados Unidos y Guatemala. Entre los liberados se encuentran 13 misioneros de la Iglesia Evangélica Mountain Gateway con sede en Texas, junto con laicos católicos y defensores de derechos humanos. (12) Ciertamente los Somoza de antaño han sido relegados a un segundo plano por los Ortega-Murillo de hoy.

Para concluir, señalamos que Humberto Ortega, hermano del dictador Daniel Ortega quien se encontraba bajo detención domiciliaria desde mayo de 2024 por haber criticado el plan de sucesión familiar a la presidencia de Nicaragua promovido Rosario Murillo, falleció el 30 de septiembre. Por otro lado, el Presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva quien está marcando distancia se sus otrora dictadores aliados, vetó, al igual que lo hizo con la Venezuela de Nicolas Maduro, el ingreso de Nicaragua al Grupo BRICS.

⁽¹²⁾https://www.vozdeamerica.com/a/nicaragua-excarcela-a-135-presos-politicos-incluidos-13-misioneros-/7772437.html

LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

El martes 5 de noviembre se celebraron en Estados Unidos las elecciones generales de mayor trascendencia geopolítica desde el fin de la Guerra Fría tras la disolución de la Unión Soviética en diciembre de 1991. Para el jueves 7 de noviembre se conoció que Donald Trump obtuvo 312 votos electorales y superó a Kamala Harris por más de 5.000.000 de votos populares, ganando los llamados *swing states* de Pensilvania, Georgia, Carolina del Norte, Michigan, Arizona, Wisconsin y Nevada. (13) Pero el triunfo de Trump y del renovado Partido Republicano no se limitó a la Presidencia sino también al control del Senado con una mayoría de 53 senadores - y posiblemente 1 Senador adicional cuando se conozcan los resultados finales de la elección en el estado de Arizona - y a la probable mayoría en la Cámara de Representantes, para lo cual requiere de solo de 1 Representante adicional, sumado a los 217 que yan han sido electos o reelectos. (14) Hay que agregar que la victoria en las elecciones también se refleja en el número de gobernaciones estadales controladas por el Partido Republicano, las que totalizan 27 de las 50 gobernaciones.

El triunfo de Donald Trump y de su compañero de fórmula el Senador por Ohio James David Vance no era anticipado por la mayoría de las encuestadora que daban a Kamala Harris como ganadora o pronosticaban una elección muy cerrada donde los *swing states* determinarían el resultado electoral. Pero durante la campaña aconteció un hecho que apuntaba a que las cosas no eran como la prensa y los medios lo vendían al público. En efecto, entre septiembre y octubre de 2024, los propietarios de tres de los principales medios impresos de los Estados Unidos - el New York Times, el Washington Post y el Los Angeles Time - anunciaron que por primera vez desde los años 70s no apoyarían a ningún candidato en las elecciones de noviembre de 2024. Esa posición no cuadraba con las noticias publicadas en esos medios de comunicación que apuntaban a una victoria de Kamala Harris y al descredito de las pretensiones de Donald Trump, por lo

⁽¹³⁾ Donald Trump es el segundo Presidente en la historia de Estados Unidos que dejó la Casa Blanca y retornó 4 años después para un segundo periodo presidencial. El primero fue Grover Cleveland quien fue electo para el periodo 1885-1889, derrotado en las elecciones de 1889 por Benjamin Harrison, y reelecto para un segundo periodo en 1892.

⁽¹⁴⁾ La Cámara de Representantes está compuesta de 435 Miembros y la mayoría la conforman 2018 Representantes, es decir, la mitad más uno.

que hay que suponer - y así lo demostrarían los resultados del 5 de noviembre - que los oligarcas dueños de esos medios, entre los que se cuenta Jeff Bezos propietario del Washington Post y de Amazon, conocían que Kamala Harris no tenia opción real de ganar la elección y no quisieron correr el riesgo de enemistarse con el seguro nuevo Presidente de Estados Unidos.

La persecución judicial contra Donald Trump por los delitos relacionados con los hecho acontecidos el 6 de enero de 2020 y su supuesta responsabilidad en la divulgación de documentos clasificados se dará por concluida, pues es la política reiterada del Departamento de Justicia que un Presidente en ejercicio no puede ser enjuiciado. Por su parte, el Fiscal Especial del caso del 6 de enero del 2020, Jack Smith, quien había azuzado en las semanas anteriores a las elecciones el proceso por interferencia en las elecciones del 2019 imputado a Trump, decidió abandonar su cargo antes que Trump asuma la presidencia el 20 de enero de 2025. Igual suerte corren los casos civiles contra Trump en la Corte de Nueva York por falsificación de documentos durante la campaña del 2016 para esconder un supuesto pago a la actriz de pornografía Stormy Daniels, quien alegó haber tenido una relación con Trump. El juez del caso, el colombiano por nacimiento Juan Merchan, quien ha fijado el próximo 26 de noviembre para emitir sentencia, ha sido cuestionado en cuanto a su objetividad pues previamente presidio los juicios contra Allen Weisselberg, director financiero de la Organización Trump, y Steve Bannon, un aliado incondicional de Donald Trump, ambos condenados. Además, el juez Merchan fue acusado de violar la ley del estado de Nueva York que prohíbe a los jueces hacer contribuciones a organizaciones o candidatos políticos por haber donado a la campaña de Joe Biden en el año 2019 y a la organización Stop Republicans ("Paremos a los Republicano"). Pero lo que más inhabilita legal y moralmente al juez Merchan, se relaciona con su hija, Loren Merchan, quien es presidenta de la firma Authentic Campaigns ("Campañas Autenticas"), una firma que ha trabajado en la recaudación de fondos digitales y publicidad para clientes demócratas, entre ellos Joe Biden y el Senador demócrata por California Adam Schiff, quien lideró los 2 juicios políticos o impeachments contra Donald Trump en los años 2020 y 2021.

Donald Trump manifestó durante su campaña que su programa político se centraría en hacer de Estados Unidos una potencia económica, sin depender de los países que

manufacturan los bienes y servicios que consumen los norteamericanos, como es el caso de China y México. Trump ha sido más que claro que no tolerara la invasión que está en curso contra Estados Unidos por inmigrantes ilegales que entran por la frontera con México y que el primer día de su administración iniciara una ola sin precedentes de deportaciones, recurriendo a la "Ley de Enemigos Externos" de1798 que permite al Presidente ordenar el arresto y deportación de todo varón no ciudadano y mayor de edad, procedente de un país hostil hacia Estados Unidos.

En lo referente a las relaciones exteriores, Donald Trump ha manifestado que Europa debe asumir los costos de su propia defensa pues hay países miembros de la OTAN que no cubren su cuota de gastos de defensa, fijados en el 2% del PIB. (15) Además, Trump alega que la existencia de la OTAN dejó de tener justificación tras la disolución de la Union Soviética en 1991. Con relación a Ucrania, Trump pretende que Ucrania no se incorpore a la OTAN - pero sí a la Union Europea - y a cambio ofrece que Estados Unidos le garantizará apoyo y armas para detener los avances de Rusia. Con respecto a América Latina, la nueva Administración cambiará drásticamente la política norteamericana de los últimos 20 años que no dio ninguna prioridad a los países de nuestro Continente, aliándose con los gobiernos de Milei en la Argentina y el de Nayib Bukele en El Salvador y aplicando presión sobre países como Venezuela, Cuba, Nicaragua y Honduras, cuyos gobiernos son considerados enemigos de Estados Unidos. Trump ha sido claro en su intención de neutralizar la influencia de China y Rusia en el Continente Americano, aplicando el viejo principio de la Doctrina Monroe de "América para los Americanos".

Más de 70 reconocimientos y felicitaciones por el triunfo de Donald Trump se han originado alrededor del mundo. En América, los Jefes de Estados de Argentina, Perú, El Salvador, México, Panamá, República Dominicana y Colombia se unieron a las felicitaciones, al tiempo que Francia, España, Reino Unido, Alemania, Hungría, Ucrania y Rusia, lo hacían desde Europa. En Asía, China, Taiwán y Korea del Sur instaron a Trump a trabajar en conjunto en beneficio mutuo. Pero sin dudas la más calurosa felicitación provino del Primer Ministro Benjamin Netanyahu, quien bien sabe que cuenta con Trump en la lucha de Israel contra el terrorismo islámico promovido por Irán. Viene

⁽¹⁵⁾ Los países miembros que no cumplen sus compromisos financieros con la OTAN son Croacia, Portugal, Italia, Canadá, Bélgica, Luxemburgo, Eslovenia y España.

al caso referir que quien mejor ha enfocado los probables efectos del triunfo de Donald Trump y las posibles consecuencia que de ello se deriven con la aplicación de la política de "América Primero", fue el Presidente de Francia Emanuel Macron quien, tras transmitir su felicitación al Presidente electo, manifestó el jueves 7 de noviembre en un video en su cuenta en la red social "X" que "Pienso que nuestro papel en la Union Europea no es comentar si la elección de Donald Trump es buena o mala. El fue electo por el pueblo norteamericano y el defenderá sus intereses. El punto está en si estamos listo para defender los intereses de los Europeos. Eso es lo que él nos ha planteado". (16)

Varios nombres se citan como integrantes del próximo gabinete de Donald Trump entre los cuales se citan a Robert Kennedy Jr. como encargado de los Sistemas de Salud, Marco Rubio como Secretario de Estado y Tom Cotton, Senador por Arkansas, para asumir la Secretaria de Defensa. El jueves 7 de noviembre, Donald Trump anunció la designación de Susan Summerall Wiles como Jefa del Gabinete Presidencial. Susan Wiles, quien se desempeñó como jefa de la campaña de Trump, será la primera mujer en ocupar el cargo de Jefe del Gabinete en la Casa Blanca.

VENEZUELA

El gobierno de Venezuela presidido por Nicolas Maduro Moros confronta serios problemas que ponen en duda su continuidad más allá del 10 de enero de 2025. La apabullante derrota en la elección del 28 de julio donde más de 7millones de venezolanos votamos por Edmundo González Urrutia, mandó un claro mensaje a los usurpadores del poder. Sumado a esa derrota, acontecieron hechos a nivel internacional que ratifican que Edmundo González Urrutia, hoy temporalmente radicado en España antes las amenazas contra su seguridad y la de su familia, es el Presidente electo de todos los venezolano. Para esta fecha, más de 30 países reconocen que Edmundo González Urrutia ganó las elecciones del 28 de julio pasado, incluyendo a Estados Unidos, la Union Europea, el Reino Unido e Italia; y en América, Argentina, Perú, Ecuador, Costa Rica, Uruguay, Panamá, Guatemala y la Republica Dominicana.

La salida forzada de Edmundo González Urrutia hacia España, lejos de haber neutralizado su accionar como legitimo representante de los venezolanos, le ha permiti-

⁽¹⁶⁾https://thehill.com/policy/international/4979516-macron-asks-if-europe-is-prepared-to-defend-its-interests-after-trumps-win/

do visitar países para promover la transición en Venezuela hacia la libertad y la democracia, como sucedió con su visita al Parlamento español, al Vaticano, a Alemania y a la Primera Ministra de Italia, Georgia Meloni, quien reiteró el apoyo de Italia "a los esfuerzos para facilitar la transición democrática en Venezuela" e hizo un llamado "...a que cesen de forma inmediata las violaciones de derechos humanos, las detenciones arbitrarias y las restricciones de libertades fundamentales de los Venezolanos." (17) Esos contactos del Presidente electo de Venezuela con autoridades de la Comunidad Europea llevaron a un desesperado Nicolas Maduro a solicitar a la Interpol el 24 de octubre de 2024, a través de la Fiscalía de Venezuela, la ALERTA ROJA para detención de Edmundo González Urrutia, con el propósito de evitar su libre traslado. Esa solicitud fue rechazada de plano por la Interpol el viernes 8 de noviembre de 2024, la cual dejó en claro que "sus reglas no permiten que se lancen alertas con motivaciones políticas" y citó en su comunicado emitido al respecto, de forma por demás cortopunzante, el Artículo 3 de la Constitución venezolana, que establece el "Estado tiene como fines esenciales...el ejercicio democrático de la voluntad popular". (18) No nos extrañe que los buenos deseos manifestados por Nicola Maduro hacia Donald Trump reciban como respuesta el reconocimiento por Trump de Edmundo Gonzales como Presidente Electo y su exigencia que se respete la voluntad del pueblo venezolano y el 10 de enero de 2025 González Urrutia asuma la Presidencia de Venezuela.

Pero el reconocimiento de la legitimidad del nuevo liderazgo surgido tras las elecciones del 28 de julio no se limitaría solo de países y gobiernos democráticos. El 24 de octubre, el Parlamento Europeo galardonó al presidente electo Edmundo González Urrutia y a la líder de las fuerzas democráticas de Venezuela, María Corina Machado, con el Premio Sájarov a la Libertad de Conciencia 2024, "en representación de todos los venezolanos dentro y fuera del país que luchan por el restablecimiento de la libertad y la democracia". El Premio Sájarov, bautizado así en honor del científico y disidente soviético Andréi Sájarov, es el máximo homenaje rendido por la Unión Europea a la labor

⁽¹⁷⁾ https://www.abc.es/internacional/meloni-recibe-edmundo-gonzalez-roma-respalda-transicion--transicion-20241028192836-nt.html

⁽¹⁸⁾ https://www.elcolombiano.com/internacional/interpol-niega-circular-contra-edmundo-gonzalez-venezuela-AN25824127

en el ámbito de los derechos humanos y constituye la expresión del reconocimiento a personas, grupos y organizaciones por su contribución extraordinaria a la protección de la libertad de conciencia. Entre los receptores del Premio Sájarov desde su creación en 1988 figuran Nelson Mandela; Las Damas de Blanco, Oswaldo Payá y Guillermo Fariñas, de Cuba; Reporteros Sin Fronteras; el mártir ruso Alekséi Navalni y el Pueblo Ucraniano, víctima de la invasión por Rusia. En adición al Premio Sájarov, la Asociación Internacional de Consultores Políticos IAPC otorgó el 11 de noviembre la Medalla de la Democracia 2024 a María Corina Machado, por su incansable lucha por la democracia en Venezuela.

La pretensión de Nicolas Maduro de alzarse con una victoria electoral sin producir la evidencia que así lo demuestre, le ha costado el rechazo de dos de sus principales soportes en América. Por una parte, Luiz Inácio Lula da Silva, cansado de las mentiras de Maduro, rechazó el ingreso de Venezuela al Grupo BRICS y su asesor Celso Amorin desconoció el pretendido triunfo electoral de Maduro. Por su parte, el Canciller colombiano Luis Gilberto Murillo, quien fue objeto de amenazas por el Canciller venezolano Iván Gil, condicionó el reconocimiento a Maduro por su país a la presentación de las Actas electorales antes del 10 de enero del 2025.

La persecución, encarcelamiento y tortura de opositores - muchos de ellos menores de edad - ha llevado a que el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas votara el viernes 11 de octubre la renovación del mandato por dos años más de la Misión de Determinación de Hechos en Venezuela, una Resolución que enfureció a un régimen cada día más arrinconado y cuya Cancillería manifestó que "esta despreciable Misión es una muestra clara del extravío de las instituciones del Sistema de Naciones Unidas" (19)

Los observadores de la ONU han denunciado los patrones de torturas, detenciones arbitrarias y persecución de opositores o personas consideradas opositoras por el gobierno de Nicolas Maduro, ocurridos en el marco de las protestas contra los resultados oficiales de las elecciones presidenciales del 28 de julio. Entre los casos que han recibidos la atención internacional de gobiernos y grupos defensores de derechos humanos, resalta el apureño Edwin Santos, activista político opositor, quien desapareció

⁽¹⁹⁾https://elpais.com/america/2024-10-11/la-onu-renueva-su-mision-para-investigar-violaciones-de-derechos-humanos-en-venezuela.html

el 23 de octubre y apareció muerto en un camino secundario dos días más tarde. Según Informó el Partido Voluntad Popular, organización opositora a la que pertenecía Edwin Santos, este fue detenido por el Servicio Bolivariano de Inteligencia SEBIN el miércoles 23 de octubre mientras viajaba en moto a la ciudad de El Pinal, en el estado Apure. Según la versión oficial, la muerte de Edwin Santos se produjo a consecuencia un accidente de tránsito al estrellarse la moto que conducía contra un árbol.

Para concluir, señalamos que en lo económico la situación actual de Venezuela es por demás negativa. El país no tiene acceso al Banco Mundial ni al Fondo Monetario Internacional, se encuentra en mora con sus compromisos externos desde el 2017 y la moneda venezolana ha sufrido una fuerte devaluación entre octubre y noviembre de 2024, que ubica en noviembre el cambio oficial del Banco Central en Bs. 44.19 por cada US\$, comparado con Bs. 36.92 por cada US\$ comenzando el mes de octubre de 2024. Como bien dijo el pasado domingo el Presidente Lula da Silva a la cadena de televisión RedeTV, "Yo creo que Maduro es problema de Venezuela, no es un problema de Brasil."

CONCLUSION

En el sur y centro de nuestro Continente la Democracia se afianza mediante la voluntad ciudadana expresada en elecciones presidenciales y regionales que fueron celebrada en Chile y Uruguay en octubre de 2024 y que verán una segunda vuelta en este mes de noviembre. En Argentina y Panamá. los gobiernos actualmente en el poder afianzan los valores democráticos y manifiestan su clara oposición a quienes pretenden usurpar la voluntad popular.

CHILE

Según informa el Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica CELAG, las elecciones regionales y municipales que se celebraron en Chile el 27 de octubre de 2024 fueron las primeras en las que el voto era obligatorio y la participación fue del 84.9 %. Se eligieron 345 alcaldes y 2.256 concejales a nivel municipal y 16 gobernaciones y 302 consejeros en el ámbito regional. De esas 16 gobernaciones, cinco gobernadores fueron elegidos en la primea vuelta y los restantes once irán a una segunda vuelta el 24 de noviembre. (20)

Las fuerzas políticas que sostienen al Gobierno del izquierdista Gabriel Boric, se alia-

⁽²⁰⁾ https://www.celag.org/chile-resultados-de-las-elecciones-regionales-y-municipales/

ron con la Democracia Cristiana con el propósito de impedir el avance de las fuerzas de la derecha. A la vista de los resultados, resulta evidente que la estrategia tuvo un éxito parcial, pues el retroceso del oficialismo y el crecimiento de la derecha se evidenciaron en los comicios. Los resultados en la primera vuelta de las votaciones fueron: Alcaldías: 1. Partidos de oposición de derecha 160; 2. Partidos oficialistas y la Democracia Cristiana 153 y 3. Independientes 32. En la elección la derecha ganó 8 de las 16 alcaldías capitalinas incluyendo las de Santiago Centro y Ñuñoa. Por su parte el oficialista Frente Amplio ganó en 6 de las capitales y los independientes en 2. Consejos Municipales: Por primera vez, la derecha se impuso a nivel de Concejos Municipales, llegando al 48,4% del total sobre el 41,7% logrado por los partidos del Frente Amplio. El restante 9,9% se dividió entre partidos independientes. Gobernaciones: En 5 de las 16 Regiones de Chile se eligieron Gobernadores en la primera vuelta, ganando el oficialismo 4 y la derecha 1. El 24 de noviembre se elegirán las restantes 11 gobernaciones en comicios que se consideran muy competidos. Consejos Regionales: La Derecha: 54,6%, el Oficialismo 40% y Otras Fuerzas 5.4%.

Hay que señalar que el Presidente Gabriel Boric ha sido uno de los más claros opositores a la pretensión de Nicolas Maduro de atribuirse el triunfo en las elecciones del 28 de julio, manifestando el jueves 22 de agosto en sus cuenta de la red social "X" sobre la sentencia de la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela, lo siguiente: "Hoy el TSJ de Venezuela termina de consolidar el fraude. El régimen de Maduro obviamente acoge con entusiasmo su sentencia que estará signada por la infamia". (21) Al día siguiente, el 23 de agosto de 2024, Chile firmó una declaración junto a Argentina, Costa Rica, Ecuador, Estados Unidos, Guatemala, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay en la que se rechaza "categóricamente" el anuncio del Tribunal Supremo de Justicia venezolano que ratificó la supuesta victoria de Nicolas Maduro en las elecciones del 28 de julio.

URUGUAY

Las elecciones generales celebradas el 27 de octubre dieron un resultado muy estrecho a nivel legislativo y presidencial. Ninguno de los candidato presidenciales obtuvo la mayoría del 50% de los votos por lo que el 27 de noviembre se efectuará el ba

⁽²¹⁾ https://www.bbc.com/mundo/articles/cewlnkjve01o

balotaje o segunda vuelta. En esa elección competirán Yamandú Orsi del izquierdista Frente Amplio y Álvaro Delgado del Partido Nacional de centro derecha. Aunque el candidato Yamandú Orsi obtuvo el 43.86% de los votos en la primera vuelta, los candidatos presidenciales de los partidos de la derecha y centro derecha totalizaron 48.63% de votos, lo que apunta a que en la segunda vuelta pueda ganar el candidato del Partido Nacional Álvaro Delgado, apoyado por una coalición de los partidos de derecha y centro derecha. Por su parte, las elecciones legislativas arrojaron un resultado muy estrecho entre los partidos de izquierda y de derecha y centro derecha. En el Senado, el izquierdista Frente Amplio obtuvo 16 bancas mientras que el oficialista Partido Nacional y el Partido Colorado obtuvieron 14 bancas. En la Cámara de Diputados, el Frente Amplio obtuvo 48 bancas, mientras que la coalición de partidos de derecha y centro derecha liderada por el Partido Nacional, obtuvo 51 bancas. En Uruguay la Cámara de Representantes está conformada por 99 diputados y la Cámara de Senadores por 30 Senadores. Ambas Cámaras actúan de forma separada o conjuntamente, según las distintas disposiciones de la Constitución uruguaya.

ARGENTINA

Desde la llegada a poder hace más de 10 meses, Javier Milei, en ejecución de su programa "Libertario" de gobierno, ha eliminado más de 30.000 empleos públicos heredados del kirchnerismo a nivel administrativo y de empresas estatales. El Ministro de Desregulación y Transformación del Estado, Federico Sturzenegger, compartió el jueves 31 de octubre los datos actualizados hasta septiembre de 2024 y que han dado cuenta de un recorte de 33.291 empleos, de los cuales 20.026 corresponden a administración, 11.014 a empresas públicas y 2.251 a personal militar y de seguridad. (22) Otras acciones tomadas por el Presidente argentino con el propósito de sanear la golpeada economía de su País fueron la eliminación del Ministerio de la Mujer y la privatización de la Aerolíneas Argentinas que recibe un subsidio del Estado de 7400 millones de Euros al año.

Milei ha iniciado un depuración del Ministerio del Exterior de Argentina con el propósito de asegurar la aplicación de su política contra las dictaduras en América. La

⁽²²⁾https://gaceta.es/iberosfera/argentina-comprometida-con-la-lucha-contra-la-burocracia-milei-ha-eliminado-mas-de-33-000-empleos-publicos-desde-que-llego-al-poder-20241031-2309/

Canciller Diana Mondino fue despedida de su cargo el 31 octubre, un día después que votará en las Naciones Unidas a favor de una Resolución que pedía el levantamiento del embargo de Estados Unidos contra Cuba. Con respecto a Venezuela, el gobierno argentino ha sido claro en que no acepta el pretendido triunfó electoral de Nicolas Maduro. El pasado 23 de septiembre, la Justicia de Argentina ordenó la captura del presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, de su Ministro del Interior Diosdado Cabello y de hasta una treintena de miembros del Ejecutivo chavista, por presuntos crímenes de lesa humanidad. La Cámara Federal de la Ciudad de Buenos Aires tomó la decisión en el marco de una causa abierta a inicios de 2023 por una denuncia contra Maduro presentada por el Foro Argentino para la Defensa de la Democracia (FADD), basada en el principio de jurisdicción universal. Ese mismo día se conoció que el Tribunal Supremo de Justicia de Venezuela, atendiendo una petición de la Fiscalía venezolana, emitió órdenes de detención contra el presidente de Argentina, Javier Milei, y dos de sus funcionarias más cercanas por haber retenido y luego entregado a Estados Unidos un avión de carga venezolano. (23)

El presidente de Javier Milei anunció que asistirá el jueves 13 de noviembre a una reunión en Mar-a-Lago con el Presidente electo Donald Trump con la finalidad de afianzar los lazos estratégico entre los dos países y participar en Conferencia Política de Acción Conservadora organizada por Trump.

PANAMÁ

Panamá es posiblemente el país que más se ha perjudicado con la crisis sociopolítica que afecta a Venezuela, ello así debido a los 196.000 migrantes venezolanos
que han cruzado la peligrosa Selva de Darién en lo que va del año 2024 en su camino
hacia el norte. El Gobierno panameño intentó establecer vuelos humanitarios
para ciudadanos venezolanos a terceros países, pero no tuvo éxito. Esto se debió a que,
desde finales de julio, Panamá rompió relaciones diplomáticas con Venezuela debido su
la denuncia de fraude electoral en las elecciones presidenciales del 28 de julio.

El Presidente de Panamá José Raúl Mulino fue uno de los primeros Mandatarios en reconocer a Edmundo González Urrutia como Presidente Electo, manifestando el 3 de agosto de 2024 en su cuenta de "X" que "Panamá se une al reconocimiento de Edmundo"

⁽²²⁾ https://www.bbc.com/mundo/articles/cd6qjy8j8geo

González Urrutia como electo Presidente de Venezuela. Que impere el respeto a la volun tad popular como como base de la democracia". El 28 de octubre la Asamblea Nacional de Panamá, siguiendo el ejemplo de los Legislativos de Costa Rica, Colombia, España y la Eurocámara, aprobó una Resolución mediante la cual: 1. Se Condena enérgicamente lo actuado por el Consejo Nacional Electoral de Venezuela, ente que, "sin presentar pruebas", proclamó a Nicolas Maduro como ganador. 2 Reconocer a Edmundo González como Presidente Electo de Venezuela. 3 Exigir el respeto a la voluntad popular expresada por los venezolanos en la urnas el 28 de julio. 4 Respaldar al Presidente de Panamá, José Raúl Mulino, para cumplir el articulo 58 del Estatuto de Roma tomando como cierto Panamá es miembro de la Asamblea de los Estados Parte del Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional. (23) El artículo 58 del Estatuto de Roma se refiere a la emisión de una Orden de detención u Orden de comparecencia dictada por la Sala de Cuestiones Preliminares.

(23)https://www.todosahora.com/noticias-internacionales/an-de-panama-reconoce-a-edmundo-gonzalez-como-presidente-de-venezuela-y-pide-orden-de-captura-contra-maduro/